



Vayéchev, Hanouca (245)

אָלע תּלדוֹת יַעֲקֹב יוֹסֵף בֶּן שִׁבְעֵ עָשָׂרָה שָׁנָה הָיָה רֹעֵה אֶת אָחֵיו
בְּצֹאָן (ל.ו.ב.)

Voici les générations de Yaakov : Yossef, à l'âge de dix-sept ans, était berger du troupeau avec ses frères (37. 2)

Le **Hafets Haim** souligne le développement extraordinaire des événements qui ont entouré la vente de Yossef. Celui-ci, fils favori de son père Yaakov, a été arraché à la maison de celui-ci et à son pays natal. Il a passé dans une terre lointaine les meilleurs années de sa vie, aux mains de gens vulgaires qui n'ont reculé devant aucun effort pour le détruire. Et quel a été le résultat final de toutes ses douleurs et ses souffrances ? La Providence Divine a manipulé ces mêmes événements de manière à les transformer en instruments de son accession fulgurante au pouvoir. Vendu comme esclave à l'un des premiers ministres de Pharaon, il a été élevé directement à la toute puissance comme vice-roi de Pharaon, chargé de pourvoir aux besoins alimentaires des pays de la région. Cette évolution des événements, comme par choc en retour, a provoqué l'ultime renversement de la situation, lorsque ses frères, qui avaient cherché à le perdre, se sont prosternés devant lui en une totale soumission.

Comme sont merveilleuses et mystérieuses les voies de la Providence Divine, il peut arriver que l'on soit pris au piège de la situation la plus angoissante, sans jamais se rendre compte que cette même situation finira par se dénouer dans toutes sortes d'avantages et dans la joie.

וַיְהִי יְהוָה אֶת יוֹסֵף וַיְהִי אִישׁ מְצֻלִית וַיְהִי (ל.ט.ב.)
« **Hachem était avec Yossef et il fut un homme qui réussit** » (39,2)

Le **Chaaré Simha** commente: Le sens simple est que la réussite de Yossef lui vint du fait qu'Hachem était avec lui. Mais, on peut apporter une autre explication à ce verset. En effet, en général, c'est surtout quand une personne rencontre des épreuves et des difficultés, qu'il se met à se tourner vers Hachem et Le prie pour qu'Il le sorte de sa détresse. Mais quand tout va bien et qu'on récolte des réussites, alors souvent, on oublie le Créateur et on se laisse séduire par l'erreur de penser que sa réussite vient de son intelligence et de sa force. Mais les Tsadikim ne se comportent pas ainsi. « **Hachem était avec Yossef** » Il pensait à Hachem et se tournait continuellement vers Lui, même quand « il fut un homme qui réussit » Sa réussite ne lui fit pas

oublier Hachem. Yossef mettait toujours Hachem dans sa vie, en face de lui, et c'est pour cela qu'il était heureux, qu'« **Il fut un homme qui réussit** »

Aux Délices de la Torah

וַיִּקַּח אֲדֹנָי יוֹסֵף אֹתוֹ וַיְתַנְּהוּ אֶל בֵּית הַסֵּהַר (ל.ט. כ.)
« **Le maître de Yossef le prit et le mit en prison** »(39,20)

Après la grande épreuve que Yossef a surmonté, avec la femme de Potiphar, est-ce sa récompense de rester pendant douze années en prison? **Rabbi Yéhoua Tsadka zatsal** explique que comme le moment n'était pas encore venu pour Yossef de régner, il y avait un risque, s'il restait dans la maison que la femme Potiphar ne revienne à la charge, ou bien d'autres, et alors il devrait lutter continuellement contre ses instincts et se trouver sans cesse dans une situation d'épreuve. C'est pourquoi la sagesse Divine a décrété que pour la protection spirituelle de Yossef, seule la prison était bonne. Mais pour qu'il ne soit pas trop malheureux: « **Hachem était avec Yossef et penchait à la générosité envers lui** » Yossef sentait que Hachem était avec lui, et il ne s'est pas trouvé malheureux en prison.

בְּעוֹד שְׁלֹשָׁת יָמִים יִשָּׂא פְרֹעֶה אֶת רֹאשׁוֹ מִצְלִיךְ וְתִלָּה אוֹתָךְ עַל
עֵץ וְאָכַל הָעוֹף אֶת בְּשָׂרְךָ מִצְלִיךְ (מ. יט.)

Dans encore trois jours, Pharaon te fera trancher la tête et t'attachera à une potence, et les oiseaux viendront becqueter ta chair (40. 19)

Le **Hida** propose l'énigme suivante: On avait commandé à deux peintres des tableaux figuratifs. L'un d'eux peignit un enfant tenant à la main une grappe de raisins, l'autre une fenêtre sur laquelle était tiré un rideau. Les représentations sonnaient si vrai qu'un oiseau volant à proximité essaya de grappiller un des raisins, et qu'une personne entrée dans la pièce tenta d'ouvrir le rideau. Lequel de ces peintres était l'artiste le plus accompli ? Le second. D'abord parce que le travail de l'autre peintre n'avait leurré qu'un oiseau, tandis que le sien a réussi à tromper une personne. De plus, l'œuvre réalisée par le premier n'était pas très réaliste, car a-t-on jamais vu un oiseau oser arracher un raisin de la main d'une personne vivante. C'est ainsi que Yossef a trouvé la clé du rêve du maître-panetier. Comment un oiseau avait-il pu se permettre de se poser dans un panier posé sur sa tête ? Il ne faisait donc aucun doute qu'il était condamné, de sorte que l'oiseau ne le considérait plus comme une personne vivante. Ce

fut là pour lui l'indication évidente qu'il ne sera pas libéré.

« *Talelei Oroth* » *Rav Ruvim Zatzal*

Hanouca : Les décrets pris contre les juifs

Les grecs ont interdits aux juifs d'accomplir les mitsvot : de Roch Hodech, de la circoncision et du Shabbath.

Pourquoi ces Mitsvot en particulier? On peut citer l'explication suivante :

Les grecs ont compris que s'ils voulaient détruire le judaïsme, il fallait retirer toute la joie qu'ont les juifs à réaliser les Mitsvot. En ce sens, ils se sont focalisés sur ces trois Mitsvot :

- **Le Chabbat**, il est écrit : « Et au jour de votre joie » (*ouvyom simhatkhem* - Béaalotéha 10,10), et le **Sifri** explique que cela fait référence au jour du Chabbat.

- **La circoncision** : Dans la Guémara (chabbat 130a), Rabbi Chimon ben Gamliel dit : Chaque Mitsva que les juifs ont [initialement] pris sur eux dans la joie, comme la circoncision ... ils continuent encore à l'accomplir dans la joie.

- le Début du mois, Roch Hodech est également une grande source de joie, car il annonce l'arrivée de toutes les joyeuses fêtes qui vont se trouver en lui.

La première lettre de chacun de ces mots forme :

«**Sameah**» , שבת, מילה, חודש, שמח

Le Roi David écrit : « **Servez Hachem dans la joie** » (Téhilim 100,2).

Rabbi Ezriel Tauber explique que c'est un cercle vertueux: une vraie avodat Hachem génère forcément de la joie à une personne.

En nous retirant nos Mitsvot et notre Torah, les grecs voulaient nous retirer notre joie profonde, et donc notre attachement avec Hachem. Hanoucca nous rappelle l'importance de se travailler à être joyeux, et c'est la clé de notre combat contre nos vrais ennemis actuels, les 'grecs' de nos jours.

Le Midrach (Béréchit Rabba 2,4) rapporte que les grecs ont décrété que les juifs devaient écrire sur la corne de leurs bœufs : Nous n'avons aucune part dans le D. d'Israël. Les grecs savaient que s'ils forçaient les juifs à écrire un message hérétique sur les cornes de leurs bœufs, ils arrêteraient de les utiliser pour labourer leur champ. Une fois leur champ en jachère, ils finiraient par mourir de faim. Selon la Torah, si le bœuf d'un non-juif encorne un bien appartenant à un juif, il est tenu de lui payer l'intégralité des dommages. Lorsque la situation est inverse, il y a des fois où le juif n'est tenu de payer que la moitié des dommages. Les grecs ont décrété que les juifs écrivent sur la corne de leurs bœufs qu'ils renoncent à cette loi particulière, qui leur accorde un avantage matériel sur leurs voisins non-juifs. Les grecs voulaient que les juifs arrêtent

d'apporter des sacrifices au Temple. En forçant les juifs à graver une déclaration blasphématoire sur leurs bœufs, l'animal devenait similaire au statut d'un animal utilisé à des fins idolâtres, et il était alors impropre pour être utilisé en tant que sacrifice.

Halakha : Prélèvement de la Halla : Association en plusieurs temps

Si on pétri du pain ou des gâteaux, dans lesquels il n'y avait pas la quantité de farine nécessaire pour prélever, et qu'on les range dans un sac, si on pétrit à nouveau et que l'on rajoute dans ce même sac le pain ou les gâteaux que l'on vient de pétrir, ils s'associeront et si l'on obtient la quantité requise pour effectuer le prélèvement, il faudra alors prélever avec *Berakha*. Si on a pétri des gâteaux ou du pain, et qu'on les a rangés dans un placard non fixé au mur ou au sol, et que l'on rajoute à nouveau sur la même étagère, même plusieurs jours après du pain ou des gâteaux, ils s'associeront et si l'on atteint la quantité de farine requise pour le prélèvement, il faudra prélever avec *Berakha*.

Rav Cohen

Dicton : Une joie qui fait oublier la conscience, n'est que frivolité.

Rav Dov Beer de Mezerich

שבת שלום

יוצא לאור לרפואה שלימה של דינה בת מרים, הדסה אסתר בת רחל בחלא קטי, אברהם בן רבקה, מאיר בן גבי וזוירה, אליהו בן תמר, ראובן בן איזא, ששא בנימין בין קארין מרים, פליקס סעידור בן אטו מסעודה, ויקטוריה שושנה בת ג'וים חנה, רפאל יהודה בן מלכה, אליהו בן מרים, שלמה בן מרים, שמחה ג'וזת בת אליז, אבישי יוסף בן שרה לאה, אוריאל נסים בן שלוה, אלחנן בן חנה אנושקה, רבקה בת ליזה, רישאר שלום בן רחל, נסים בן אסתר, מרים בת עזיזא, חנה בת רחל, דוד בן מרים, יעל בת כמונה, חנה בת ציפורה, ישראל יצחק בן ציפורה, יעל רייזל בת מרטין היימה שמחה. זיווג הגון: לאלודי רחל מלכה בת חשמה, ולציפורה לידיה בת רבקה, ליוסף גבריאל בן רבקה, למרים בת רבקה. הצלחה לחנה בת אסתר וליונתן מרדכי בן שמחה ברכה זרע של קיימא ללבנה מלכה בת עזיזא וליאור עמיחי מרדכי בן ג'יזל לאוני. לעילוי נשמת: אליהו בן זהרה, ג'ינט מסעודה בת ג'ולי יעל, שלמה בן מוחה, מסעודה בת בלח, יוסף בן מייכה. מורים משה בן מרי מרים. משה בן מזל פורטונה. שמחה בת קמיר. מיכאל צ'רלי בן ג'ולייט אסתר. אמיל חיים בן עזו עזיזה.

